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2021 年 5 月 22 日内蒙古事业单位联考 A 类《综合应用能力》试题及答案 
 

一、给定材料 

材料 1 

 

A 市社会矛盾纠纷调解服务中心（以下简称调解中心）是 A 市司法局直属事业单位。调解中心的主要职责包括：全市社会

矛盾纠纷调解制度制订；指导和推动行业性、专业性人民调解委员会的建立；组织开展人民调解相关理论研究；探索化解

社会矛盾的新举措，开展矛盾纠纷预防化解工作；加强全市人民调解员队伍建设等，调解中心设有综合办公室、接待科，

调解科等科室。其中，综合办公室负责中心的规划、文秘、效能监察、协调指导、接待、档案管理、对外宣传以及与市公

安、法院、信访、劳动仲裁、医院等部门的协调工作。赵佳是近年入职的硕士研究生，工作勤奋努力，现已成长为业务骨

干，被任命为综合办公室主任助理。 

 

材料 2 

 

近期，A 市调解中心将有几名新员工入职，为帮助他们更好地了解中心业务、更快地融入中心团队，综合办公室打算组织

新入职员工培训，其中一项培训课程为“人民调解工作发展现状与成效”，该课程由赵佳主讲。为此，赵佳对一些资料和数

据进行了梳理，以下是她整理的部分资料内容。 

 

人民调解相关制度历史沿革一览表 
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（二）新闻报道摘要 

调解是具有中国特色的化解矛盾、消除纷争、促进和谐的非诉讼纠纷解决方式，据统计，全国现有人民调解委员会 70 多

万个，人民调解员 330 多万人，其中专职人民调解员 30 多万人；每年调解矛盾纠纷 900 多万件，其中近 80%的矛盾纠纷

化解在基层一线。 

  

2019 年，司法部召开了全国调解工作会议，明确提出构建以人民调解为基础，人民调解、行政调解、行业性专业性调解、

司法调解优势互补、有机衔接、协调联动的大调解工作格局，推动新时代调解工作迈上新台阶。 

司法部选聘两批共 20 名全国人民调解专家、创办人民调解大讲堂，全国约 90 万人参加了视频培训。 

各地进一步健全完善人民调解组织网络，加强乡镇（街道）和村（社区）人民调解委员会建设。大力推进个人调解工作室

建设，有效发挥了调解能手的引领示范作用，打造了一批调解工作品牌，各地共建立个人调解工作室 1 万多个。 

目前，全国共有行业性、专业性人民调解组织 3 万多个，其中医疗纠纷人民调解组织已覆盖全国 80%以上的县级行政区域，

每年有 60%的医疗纠纷通过人民调解方式得以有效化解。各地坚持选聘结合，专兼结合，拓宽选任渠道，丰富选任方式，

注重吸收退休政法干警、律师、医生、教师等专业人士参与人民调解工作。 

全国 20 多个省份出台了关于加强人民调解、行政调解、司法调解联动工作机制的意见，通过在基层人民法院、公安派出

所、信访等部门设立派驻人民调解工作室，有效缓解了法院、公安、信访等部门的工作压力。目前，全国共设立派驻有关

部门人民调解组织 2 万多个，“十三五”期间，全国人民调解组织共接受有关部门移送委托调解的案件 300 多万件，当事人

申请司法确认 60 多万件。 

目前，全国大多数省份建立了人民调解管理信息系统，全国 20 多个省份推广智能移动调解系统，运用手机 APP、微信小程

序、公众号、微博等为群众提供更加便捷高效的调解服务。近 20 个省份开办电视调解栏目，在群众中广受好评，发挥了“调

解一案，教育一片”的良好社会效果和法律效果。 

 

材料 3 

 

近年来，A 市努力提高各类人民调解组织的社会矛盾化解能力和公信力，群众满意度不断提升，但也还有一些进步的空间。

为了进一步提高人民调解工作群众满意度，A 市司法局启动了“人民调解大提升”专项活动，市调解中心响应活动号召，举

办了一次专题研讨会。参加会议的有调解中心相关人员、市人民调解员协会相关人员和人民调解员代表。以下是部分参会

人员的发言摘录： 

 

A 市调解中心主任：今年全市的人民调解工作群众满意度调查结果出来了，总体来说我们取得了一定成绩，大家都辛苦了。

但群众事无小事，我们要好好分析工作中还存在哪些问题，持续提升群众满意度。大家都谈谈吧。 

 

A 市调解中心接待科科长：那我先来说几句。我们科每天面对的群众多是带着怨气来的，心烦气躁，情绪激动。经常有群

众投诉我们受理慢，工作效率低，他们不了解调解事项涉及的政策和部门有多少，只着急让我们承诺几天能解决，这哪是

我们接待科能决定的事情啊！ 

 

A 市调解中心调解科科长：就是啊，这事儿也不是我们调解科能定的。我们也想提升调解效率，但有些工作确实很难开展。

有一次 7 名社区群众反映一个楼盘违规占地、通宵施工，6 个职能部门牵涉其中。我前后张罗了 5 次协调会，每次都有个

别部门因这样那样的原因缺席，群众等不起，火气全撒在了我们身上。 

 

A 市调解中心综合办公室主任：我们从去年开始跟多个相关部门和单位协调，进行对接，想要实现联调联动，但个别部门

和单位不能坚持参加每周的联席会议，造成有些矛盾纠纷的化解调处方案不能及时出台。没有稳定的联调联动机制，合作

就比较松散，沟通协调成本也很高。 

 

调解科科长：目前调解工作满意度还达不到预期目标，跟人员有很大关系。就拿我们科来说，有调解员 11 人，其中 3 人

是专职的，但都是学管理的，好多案件涉及的专业问题都不太懂；还有 8 人是兼职的，能力素质也参差不齐，有的调解员

老百姓都认他，已经做成“金牌”了，但有的调解员却经常被埋怨。有的调解员比较急躁，都没听完当事人诉说就急于给出
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